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科技日报讯 （记者陈汝健 沈
唯）入冬以来，河北无有效降水，气

温偏高，多地麦田出现旱情。为让

久旱的麦田喝上春灌“第一水”，连

日来，太行城乡建设集团向保定、衡

水等地多个竣工的高标准农田建设

项目派出农田设施维护人员，加快

检修喷灌机、水肥一体机等农灌设

施，为春节后麦田灌溉做足准备，助

力夏粮丰产丰收。

图为冬日里，太行城乡建设集
团的农田设施维护人员正在检修平
移式喷灌机。 陈汝健摄

备春灌

检修忙

◎本报记者 魏依晨

近日，位于重庆市璧山区的重庆龙

胜包装制品有限公司拿到了新订单。

在该区生物基新材料概念验证中心的

攻关下，他们生产的 3C 产品包装材料

由塑料薄膜改成了全生物可降解的创

新纤维纸，成功进入海外市场。

为了让科研成果从“金点子”变为

“金果子”，重庆市璧山区率先出台重庆

首个区级概念验证中心管理办法，打造

智能网联新能源汽车概念验证中心、智

能装备概念验证中心等六大产业领域

科技服务机构，畅通科技成果转化的

“最初一公里”。

帮助科研成果逐步“熟化”

科研成果在早期阶段，往往因缺乏

验证而难以获得社会资本的青睐。概

念验证中心正是为了解决这一问题。

它依托高等院校、科研院所、新型研发

机构、医疗卫生机构和企业，针对“金点

子”创意和基础研究成果，开展技术可

行性研究、市场竞争分析、原型制造、性

能测试、二次开发、企业孵化等一系列

验证服务。

“许多科研成果还是‘青果子’，难以

直接上市。”重庆市璧山区科技局党组书

记、局长刘友忠表示，因此，概念验证中

心的建设尤为重要。通过项目筛选与评

估、技术及产品开发支持、商业模式与市

场策略制定、资金与资源对接、成果展示

与市场推广、成果评估与后续跟踪等诸

多功能，概念验证中心能够帮助科研成

果逐步“熟化”，进而促进转移转化。

2024 年底，璧山区出台《璧山区概

念验证中心管理办法》，从政策层面为

概念验证中心建设和发展提供了明确

的政策指引和规范。

璧山区的概念验证中心分为综合

型和专业型两类，综合型概念验证中心

可围绕多个学科或产业领域开展概念

验证服务，专业型概念验证中心则聚焦

1 至 2 个学科或产业领域开展概念验证

服务。

“我们专注于生物基新材料领域。”

重科加速器负责人金保鹏介绍，该中心

围绕生物基助剂、植物纤维复合材料、

全降解材料领域，通过企业出场景、项

目做研发、项目联动共创的验证方式，

对已取得基础研究成果的技术进行验

证服务。

目前，该中心收集了 50余项技术成

果，100 余项企业应用需求，开展了 5 项

概念验证项目。其中，植物纤维复合材

料和海洋可降解胶粘剂等项目已经过

中试，“POP 全降解材料和纸浆图像随

动补偿值模型”已上产线应用。

打造专业科技服务团队

3D 激光咬花技术相比传统的化学

技术，具有环保、快捷的优势，在汽车、

数码等产业需求量大。然而，这一技术

却被国外垄断。

“了解到企业需求后，我们对接了

重庆理工大学张卫青教授团队，开展了

基于高能激光束的模具表面纹理加工

前处理软件开发。”重庆国研新创智能

装备技术中心总经理倪笛介绍，这项技

术预计两年完成，届时不仅能够满足重

庆嘉陵全域机动车辆有限公司的需求，

还将助力璧山打造压模中心，成为地方

新的经济增长点。

“科技服务团队是科技产业化过程

的编码器、解码器和路由器。”倪笛打了

个比方，高校专家大多专注于自己的领

域，专业性强，而企业的技术需求往往

比较表面、零散。这就需要专业的科技

服务团队将企业的需求整理整合，形成

项目，再对接合适的专家团队破解难

题。目前，依托重庆国研新创智能装备

技术中心设立的璧山智能装备概念验

证中心，已经收集企业需求 59 项，有实

质性响应的项目 21项。

立足自身产业发展优势，璧山区聚

焦智能网联新能源汽车、电子信息、智

能装备、生命科技、先进材料、数字经济

等重点领域建设概念验证中心，为科技

产业化发展提供针对科技成果、企业技

术需求的遴选识别、验证评估、价值分

析等一体化服务。

为全面推进璧山区汽车零部件产

业科技产业化创新发展，璧山区引导辖

区内亿元规上汽车零部件企业将生产

过程中的技术难题交由研究院分解后，

对接高校专业化科研技术团队，构建了

“ 企 业 技 术 需 求 供 需 一 体 化 解 决 范

式 ”。 在 短 短 两 个 月 内 ，该 区 完 成 了

3000 万元以上的技术合作项目签约，累

计带动产值超过 1.7亿元。

璧山区委常委、副区长吴莉表示：

“璧山正探索建立‘产业端提需求、研发

端响应、概念验证中心验证、产业端运

用’闭环联动机制，围绕璧山国家级高

新区、重庆生命科技城两大科创载体，

布局建设概念验证、中试验证平台，打

造概念验证中心体系，推动先进科技成

果转化落地，赋能新质生产力发展，助

力璧山建设科技成果转化首选地。”

让创新“金点子”变成市场“金果子”
——重庆市璧山区畅通科技成果转化“最初一公里”

随着蛇年春节临近，年货消费持续升温，跨境

电商进口“洋年货”也迎来销售旺季。杭州跨境

电商综试区内的进口商品仓库里，摆满了各类来

自不同国家的商品，意大利橄榄油、新西兰乳制

品……这些带着浓厚地域特色的“洋年货”，为消

费者提供了丰富的购物选择。

杭州是全国最早设立跨境电子商务综合试验

区的城市。经过近 10 年的发展，杭州跨境电商综

试区进口零售清单数由最初的日均 300多单，发展

到目前的日均近 10 万单，产品来自全世界 100 多

个国家和地区。新春佳节临近，越来越多的“洋年

货”开始出现在消费者的购物车里。

新业态焕发新生机

“3、2、1，上链接！”在杭州跨境电商综试区进

口仓库的直播间里，女主播正热情地向观众们介

绍着各种进口商品。在直播间不远处的发货区，

工作人员们正忙着将消费者下单的商品进行理

货、打包、装车。这些装满“洋年货”的包裹很快就

将送往全国各地的消费者手中。

“洋年货”的热销，对进口通关效率也提出了

更高的要求。

杭州海关落实智慧海关建设要求，通过系统

应用、数据联通等方式，推进跨境电商零售进口订

购人身份信息、支付信息智能验核，实现直播下单

商品无感申报、秒级通关，有效提升订单物流效

率。同时，杭州海关启动专项保障预案，采取预约

加班和节假日加班的方式，确保跨境电商进口商

品 7×24小时顺畅通关。

近年来，越来越多的消费者通过直播渠道购

买商品，“保税仓+直播”的新形式，进一步丰富

了跨境电商进口商品的销售渠道。2024 年，杭

州 跨 境 电 商 综 试 区 内 电 商 企 业 共 组 织 直 播 近

400 场次。

买得放心退得安心

在保障通关效率的同时，杭州海关对跨境电

商进口“洋年货”的质量安全监测也毫不放松。

“我们根据风险监测计划和大数据系统模型

的风险分析，对备货量大、销量较高的商品，如食

品、服装、小家电等品类，加大抽样检测力度，重点

关注安全准入、品质缺陷等风险。”钱江海关驻下

沙办事处跨境电商后续管理科副科长严驰表示，

对检出质量安全风险的商品，海关会第一时间督促企业下架停售，并采取销

毁、退运、技术整改等措施。

对网购消费者来说，退货的便利程度直接关系到购物体验。为此，杭州海

关在海关总署支持下，启动跨境电商网购保税进口商品退货“一点退全国”试

点。从全国各地发出的跨境电商网购保税进口商品，在退货时都可以统一退

入杭州综保区的退货仓，由电商企业集中进行处理，从而为消费者提供更便捷

的退货服务，也有助于压缩电商企业的运营成本。

为了保障退货商品既“管得住”，又“通得快”，杭州海关推进业务系统

互联互通，及时获取来自全国 160 多个跨境电商综试区的退货商品销售清

单等信息，通过数据比对和实物验核，提升退货监管效能。在商品完成退

货后，相关信息通过系统自动反馈至发货地海关，实现全链条数字化闭环

管理。

2024 年，浙江省出台加力推动跨境电商高质量发展行动计划。据杭州海

关统计，2024年浙江省跨境电商全业态出口 3586.8亿元，增长 10.1%。
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科技日报讯（记者李丽云）1月23日

9时 52分，随着东航 MU5616航班“亚冬

号”主题彩绘飞机顺利起飞，哈尔滨国际

机场二期扩建工程新建东二跑道正式投

运，哈尔滨机场成为东北地区首个拥有双

跑道的机场，实现了亚冬会前投运的目

标，将为亚冬会提供更好的抵离服务。

哈尔滨机场二期扩建工程是黑龙

江省重点工程项目。新建东二跑滑系

统工程作为哈尔滨机场二期扩建工程

的重要组成部分，主要建设内容为在现

东一跑道东侧 760 米处新建 1 条长 3600

米、宽 45米的东二跑道及相应滑行道系

统，同步配套建设助航灯光工程、消防

救援工程、附属设施工程、排水工程等

辅助生产设施。

工程建设期间，黑龙江机场集团围

绕“四型机场”建设目标，全面开展智慧

跑道、数字孪生等新技术新成果转化应

用，投运时间由原计划 2025 年 4 月 1 日

提前至 2025年 1月 23日，为亚冬会前投

运作足充分准备。

第九届亚冬会将于 2月 7日至 14日

在哈尔滨举行，作为亚冬会官方航空服

务合作伙伴，东航专门为亚冬会喷绘了

2 架主题彩绘飞机，作为“空中大使”穿

梭在哈尔滨与世界各地之间，向全球旅

客发出“亚冬会之约”。

哈尔滨建成东北首个双跑道机场
1 月 24 日 8 时，江西新干县金川

镇熊家岭景区停车场内，4 辆电力

工程车满载施工器具和物资整齐停

放在停车场西侧，电力施工站队负

责 人 杨 建 平 手 拿 夹 板 从 车 上 跳 下

来，招呼车上 40 余名电力施工站队

开会。

熊 家 岭 景 区 前 身 是 熊 家 林 林

场，经过开发后，打造成一个 3A 级

景区，从景区往上有一条山路通往

海拔 400 米的上寨村，这是该村唯

一一条进村道路，也是一条乡村旅

游振兴路。

一大早，上寨村村民黄润生骑着

摩托车带着自种的生姜前往 20 多公

里外的县城售卖。“现在是旅游淡季，

先卖一部分，来年春天再将储藏在地

窖 的 另 一 部 分 售 卖 给 来 旅 游 的 游

客。”黄润生说。

熊 家 岭 通 往 上 寨 村 还 有 一 条

“路”，也是杨建平带领电力施工人员

来升级改造的 10 千伏上寨次支线。

这条线路是上寨村民生产生活的唯

一电源。

“新干共有黎山、燥石和上寨‘三

座大山’，经过 10 多年来升级改造，

黎山和燥石上山线路可抵御 50 年一

遇冰灾，这次改造上寨次支线，也是

一样的标准。”杨建平说。

开完施工班前会，施工人员们就

已各就各位，提前就位的发电车也开

始对熊家岭景区进行保电。

“此次改造按照原线路位置走向

施工作业。”在 01 号杆下，杨建平一

边指挥地面施工人员放线，一边提醒

杆上作业安全。

“嗨哟、嗨哟……”熊家岭半山腰

传来阵阵拉线号子声，通过无人机俯

瞰，沿着线路向上，一条宽 20 米的电

力通道格外醒目。“高山高海拔地区

电力线路运维难点在于树障。”洋峰

供电所所长徐小明说，一到寒潮天

气，他们时刻担心上寨线出现树竹压

断线路。

晌午时分，杆上施工人员都下到

地面用餐，大家席地而坐。

祝 爱 华 是 施 工 队 的 一 名 技

工，一顿干活儿下来，即便是在寒

冬 的 高 山 里 ，额 头 还 是 沁 出 了

汗 。“ 得 抓 紧 时 间 ，到 了 下 午 5 点

后，高山寒气逼人，做事手脚没那

么利索。”简单餐食把祝爱华的嘴

塞得鼓鼓囊囊。

沿着盘山水泥路往上，两台挖机

正在陡坡上实施立杆作业，相关工作

负责人黄江在一旁指挥作业，他是

“开路先锋”。

“工程最难的就是将一根根电

杆运送到指定位置，肩扛手抬的‘土

办法’和起重机、挖掘机调运的‘高

科技’全用上了，整整一个多月准备

工作才有了现在的顺利架线施工。”

黄江说。

记者跟着施工队翻越山岭来到

上寨村。村落旁的稻田里，两个硕大

的“银锅盖”铺在地里。这是上寨村

从浙江新引进的在建无人机生态雾

耕项目。

该项目负责人姚慧云说，上寨村

独特的高山气候为无人机生态雾耕

项目提供了有利条件，完工后的 207

亩钢结构大棚将种植番茄、辣椒、大

豆，以及大樱桃和葡萄等。投产后，

基地将吸纳村民务工，预计村民每年

获得土地流转费在内的新增收入将

达到人均 10000元。

“项目实施离不开电，基地将新

装一台 400 千伏安变压器，用于水

泵、喷雾器、冷库用电。”姚慧云说，县

供电公司升级改造 10 千伏上寨支线

也是为项目运营做准备。

上寨村目前共有村民 390 余名，

往年，大部分村民春节过后外出打工

谋生，随着近年来乡村振兴政策实

施，村民们在家门口开起了民宿，养

起了家禽，种起了生姜、红薯，开起了

梨园和桃园，日子日渐红火。

傍 晚 ，黄 润 生 骑 着 摩 托 车 回

家，在山路上遇到收工的杨建平和

施 工 队 员 ，他 热 情 地 向 他 们 打 招

呼，邀请他们到家中歇息。队员们

笑着说，工程完工后一定会专门去

上寨旅游。

高山架线，铺就村民“致富路”

（上接第一版）
周亚洲告诉记者：“我从事油漆工

作 15 年了，参加过雄安站、广州白云站

等大型铁路站房建设工作，这是我第一

次参加如此高大的树型柱面漆施工作

业。我们班组从 2023 年 9 月份进场开

始龙骨安装，已经在这棵树型柱上忙活

了 1年 3个多月。”

记者随周亚洲登上直臂式升降车，

离地渐远，站房四周工地上的推车吊

机、堆积的板材越来越小。升降车停稳

后，周亚洲拿起充气式磨砂板，认真打

磨起树型柱内侧找平处的不规则小泡。

“喷漆、找平、打磨，这些工作需要细

心。我们一天两班倒，要在30米左右的高

空工作近 9小时。”周亚洲比划着告诉记

者，为了更美观的效果，班组还使用测厚

仪、弧形靠尺、灯光照射来观察平整度。

谈到新年祝愿，周亚洲笑着说：“希

望重庆东站 2025年顺利通车，便利大家

出行，也希望我们做的黄桷树型柱让大

家记住重庆这座美丽的城市。”

“黄桷树型柱正面呈喇叭口造型，

高度最高达 41米，是世界首例超高超大

多曲面树型柱。”刘沅说，“树型柱外表

由近 1000 块 3 毫米厚不锈钢板组成。

每块钢板形状不一，且为不规则多曲

面，施工安装、节点控制难度极大。”

项目团队成立树型柱专项技术攻

关小组，创新采取扩大“树冠叶片”面积

的方案，成功解决了 3 毫米厚不锈钢板

分缝拼接难点，同时避免了材料胀缩引

起的鼓包等问题。为确保树型柱多曲

面线型流畅，项目团队建立了三维可视

化模型，按模型对每一块不锈钢板进行

定制化生产和编号，实现钢板安装精度

控制在 2毫米以内。

走进站房内部，候车大厅天窗造型

宛若长江与嘉陵江两江汇流及水纹交织

的画面，寓意该枢纽连接千里山水，广阔

通达。中铁建设集团重庆东站项目执行

经理江志远介绍，候车大厅天窗选用高

效隔热玻璃，可适应“火炉”城市炎热环

境；室外天窗则采用新型 ETFE（乙烯—

四氟乙烯共聚物）双层单腔膜结构材料，

该材料质轻、透光率高，可有效为树型柱

支撑“减负”，并降低夜间灯光成本。

“春节前后是站房静态验收的关键

时期。我虽然也想与家人团圆，但留在

项目组盯着才放心，也能让其他工人安

心回家过年。”连续 3个春节期间值班的

江志远说。

重庆东站枢纽总建筑面积约 123万

平方米，站场规模15台29线，预计于今年

6月左右建成投用。重庆东站将与重庆

站、重庆西站、重庆北站共同构成重庆主

城区“四主”客运

站，对进一步完善

重庆“米”字形高铁

网，推动成渝地区

双城经济圈和西部

陆海新通道建设具

有重要意义。

钢铁“黄桷树”扮靓西部地区最大高铁枢纽站

（上接第一版）

低碳、节能成主打

耀雪世界是上海第一座也是目前

唯一一座冰雪度假综合体，补齐了上海

大型滑雪场旅游资源短板。上海正成

为全国冰雪运动旅游消费“热地”。

但在南方建一座这么大的雪场，令

人不禁感慨：“得费多少电啊！”

好在，各种“黑科技”帮助耀雪世界

降低了不少成本。

耀雪世界项目设计副总负责人、项

目经理刘巧筠介绍，滑雪场内要全年、

全天候维持零下 3 摄氏度至零下 5 摄氏

度恒温，运营维护等工作也需要大量电

力，因此，低碳节能成为滑雪场设计中

的重点。

刘巧筠向记者展示了一张滑雪场

鸟瞰图，屋顶上有一个滑雪者的巨大

彩 色 景 观 图 案 。 它 由 光 伏 发 电 板 组

成，面积约 2.6 万平方米，预计每年可

发电约 344 万度，实现年减排二氧化碳

2226.58 吨。

雪场还采用了多项电力“节流”技

术。工艺制冷机组冷凝热回收系统能

回收雪场及冰场工艺机组排放的冷凝

热；制冷机谷电蓄冰系统设置了 27000

千瓦时的外融冰蓄冰槽，利用晚上电价

波谷的时间制冷和蓄冷；特殊设计的围

护结构可比普通岩棉体系节能 20%。

滑雪场旁还建造了一座 2.8 万平方

米的水乐园。“一边穿着比基尼玩水，一

边裹着羽绒服滑雪，能制造反差性的娱

乐体验。”汪涛说，滑雪场制冷和造雪设

备运行生热，可以为水乐园的水池和设

备加热，也节省了许多电力。

“如果只有滑雪场，人们玩几个小

时的雪就走了。但我们打造了水乐园，

加上海昌海洋公园和不远处的迪士尼

乐园，三四种不同主题游乐项目联动，

就能把客人留下来，玩上个三天两夜不

成问题。”汪涛信心满满地说。

冰雪运动的崛起，也带动了冰雪度

假等相关消费的提升。耀雪世界以“打

造有影响力的都市冰雪度假胜地”为目

标，与周边滴水湖、上海天文馆等重量级

文旅项目以及配套星级酒店集群共振，

吸引长三角乃至国内外游客纷纷到访。

扫一扫，看视频


